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стоит закатать в асфальт тротуары...

Очевидно, масштабный протест граждан дошёл до слуха 
властей. Не зря же они заказали ВЦИОМу опрос: повлияет ли расши-
рение магистралей положительным образом на дорожную ситуацию
в городе? 64 % опрошенных ответили утвердительно. Обывателю
вполне простительно полагать, что чем шире дорога, тем быстрее по 
ней можно проехать. Однако, когда из таких посылок исходят люди, 
проектирующие наш город, становится несколько не по себе.
Итак, проект реконструкции Щёлковского шоссе, в частности,
подразумевает строительство двух-трёхполосных боковых проездов 
по территории Гольяново и Северное Измайлово. Причём, именно на 
том участке, где шоссе и сейчас имеет свою максимальную ширину – 
4 полосы в каждую сторону, включающие выделенную полосу для 
общественного транспорта.
При этом игнорируется истинная причина пробок на шоссе: суже-
ние практически до 1 полосы под ж/д мостом на ул. Стромынка и 
сужение до 2 полос на территории области за МКАД. Известно, что 
пропускная способность магистрали равняется пропускной способ-
ности самой узкой её части, поэтому расширение более широкой 
позволит лишь «сделать пробку шире», но не уменьшить количество 
машин, ожидающих своей очереди. А ведь именно к мосту 
тянется основной поток, т.к. выезд на ТТК находится после него.
Более того, расширение какого-либо участка дороги с более узким
въездом и выездом приводит к заторам и авариям в результате слож-
ного перестроения. В качестве примера приведём Дмитровский мост.
Спроектированные боковые проезды позволяют водителям осу-
ществлять «объезд пробки» по боковому проезду. При этом встраи-
ваться в основной поток они будут, пересекая выделенную линию
для движения общественного транспорта (ОТ). В результате, движе-
ние ОТ будет затруднено, а в случае аварии – парализовано.
На участке от Хабаровской до Уральской ул. (м. Щёлковская) часть ОТ
будет двигаться по магистрали, а часть – по боковому проезду. Не 
сложно догадаться, как будут реагировать граждане, ожидающие 
ОТ на магистральной остановке, когда увидят, что нужный им автобус
до метро идёт по боковому проезду. Импульсивное пересечение боко-
вого проезда в таких ситуациях неизбежно, что чревато авариями.
Вообще, необходимость для огромного числа пешеходов пересекать
двух-трёхполосный боковой проезд, чтобы попасть на остановку 
ОТ – это риск наездов на пешеходов в условиях часа пик и попыток 
водителей объехать пробку.
При строительстве боковых проездов проезжая часть будет нахо-
диться менее чем в 10 м от некоторых жилых зданий и объектов 
городской инфраструктуры. А именно, здания на пересечении с 
13-й Парковой, пятиэтажки и магазины со стороны Измайлово от 
метро до 3-й Парковой ул., новостройки у метро. 
В результате строительства радиусных съездов с боковых проездов
«отменяются» пешеходные переходы на участках, где проходит массо-
вое пешеходное движение в часы пик от или к м. Щелковская. На 

проекте вообще не указано, где предполагаются эти переходы, но 
очевидно, что жителям придётся удлинить свой путь к метро и идти 
через дворы и закоулки. Радиусные съезды – это стимул для водителя 
не сбрасывать скорость при вхождении в поворот. Если пешеходный 
переход на Чусовской ул. останется на прежнем месте, то там будет
масса сбитых пешеходов, т.к. водители просто не успеют затормозить.
Не очень понятно, как будет строиться боковой проезд около
д. 81 по Щёлковскому шоссе. Дом стоит на холме, и срезание грунта
чревато нарушением целостности здания. Никакой экспертизы 
несущих конструкций и фундамента не проводилось.
У автовокзала есть заездной карман для стоянки маршрутного транс-
порта из области. Проект не показывает, где этот транспорт будет
находиться после реконструкции, а на этом месте планируется 
боковой проезд на эстакаду. То же самое можно сказать о стоянке 
городского и областного транспорта напротив, через Уральскую.
В результате изменений в движении будет нарушена связанность 
районов Гольяново и Измайлово. Проезд между районами будет
возможен только в объезд, что осложнит движение по шоссе. И 
не надо забывать, что жители этих районов пользуются инфра-
структурой соседей: в Гольяново находится церковь и спортсо-
оружения, которых не хватает в ближайшей части Сев. Измайлово.
Гольяновцы активно посещают «измайловские» магазины, измай-
ловцы ходят в «гольяновский» Сбербанк и т.п. Родителям будет 
неудобно возить детей на машинах, дети и верующие должны будут 
пересекать эти боковые проезды, опасные в час пик и не только.
Расширение шоссе ощутимо ухудшает условия жизни жителей приле-
гающих домов. Проект уничтожает безопасную территорию — 
широкий тротуар, отделенный от магистрали газоном — которая
сейчас активно используется для пешеходного движения и вело-
сипедного транспорта и может быть легко переоборудована
под велодорожку без ущерба для пешеходов и автомобилистов. 
От повышения уровня шума будут страдать все жители, окна которых 
выходят на шоссе, и установка шумозащитных окон не является реше-
нием проблемы, поскольку жилые помещения, согласно санитарным 
нормам, необходимо регулярно проветривать. Замеры шума произ-
водились в д. 87 кор. 1 — он уже превышают допустимую норму.
При реконструкции будут уничтожены деревья, которые служат 
защитой от шума и пыли, а также создают более комфортную 
городскую среду. Часть из них уже спилена. Движение по шоссе 
будет особо затруднено в часы пик, автомобили в пробке в 5-6 рядов
обеспечат такую загазованность, что на здоровье граждан можно 
будет поставить крест.
Местным жителям не понятно, почему огромные деньги тратятся на 
тот участок, который не влияет негативным образом на дорожную 
ситуацию. Складывается впечатление, что где проще закатать 
асфальтом газоны – там этим и занимаются. Таким образом, помимо 
ухудшения качества жизни местного населения, ухудшается дорож-
ная ситуация и в целом по городу.
Инициативные группы граждан направили свои требования в мэрию,
префектуру ВАО, Департамент транспорта, Департамент строи-

тельства. Пишутся обращения в электронные приёмные и бумажные 
письма, под которыми подписываются жители.
Основное требование одно: отказаться от строительства боковых
проездов. Это выгодно только строителям, которые за лёгкую и
«непыльную» работу получат 10 млрд. руб. И тем, кто им позво-
ляет это делать, отчитываясь о «строительстве дорог». При этом 
не решаются проблемы, действительно осложняющие движение по 
Щёлковскому шоссе.

Анна Никитина,  http://protivproekta.narod2.ru

КОГДА-ТО ЭТОТ ГОРОД БЫЛ УНИКАЛЬНЫМ, А ТЕПЕРЬ...

Транспортная ситуация в Москве характеризуется одним словом — 
кризис. Преодолеть его обещает к 17 году Программа «развития 
транспортной системы» стоимостью 1,6 триллиона рублей наших с 
вами денег. Казалось бы — ура! Но... 
Программа принята Правительством Москвы без общественного 
обсуждения. И теперь выясняется, что по сути это серия хаотичных 
и часто противоречащих закону действий и проектов. Одни необ-
ходимые для проектов нормативы отсутствуют, другим (действу-
ющим) нормативам проекты противоречат. (Нормативы — это огра-
ничения, которые позволяют избежать эффекта «одно лечим, другое 
калечим»). Не хватает и другого правового обеспечения. Впрочем, 
масса проектов не соответствует вообще ничему — ни нормативам, ни 
Генплану Москвы, ни самой программе! 
Бывает, что проект вроде и есть, но недоступен даже депутатам, не 
говоря о жителях... Но часто и проекта ещё нет, а строительство трассы
начинается. А уж подготовительные работы (включая вырубку дере-
вьев и уничтожение прочей зелени) то и дело проводят совсем без 
проектов. Предлагается множество трасс по особо охраняемым лесам 
и паркам. Специалисты говорят, что транспортное строительство — 
хороший предлог для коммерческой застройки этих территорий. 
Основное предлагаемое Программой решение — превращение 
город-ских улиц в хайвеи, с расширением проезжей части под окна 
жилых домов, уничтожением всего озеленения, строительством тон-
нелей и эстакад на уровне 3-4-х этажей. Вдоль домов должны быть 
оставлены лишь узкие тротуары, а переходы почему-то, в основном, 
надзем-ные — то есть, практически недоступные инвалидам, стари-
кам и даже мамам с колясками. (Вообще, в цивилизованных странах 
хайвеи по жилой застройке не идут). Известно, что квартиры в домах 
вдоль магистралей теряют половину рыночной стоимости. Но никто 
давать жителям компенсацию не собирается. Придомовые земельные 
участки тоже изымаются без компенсации.
И этот апокалипсис, скорее всего, напрасен: при расширении маги-
стралей остаётся масса узких мест (мосты, съезды-выезды, непро-
думанные стыки трасс). По мнению экспертов, проекты составлены

без должного анализа транспортных потоков, и потому пробки останутся.
Бросается в глаза то, что трассы прокладываются по сложившейся
жилой застройке, обходя выводимые промзоны. Говорят, их берегут 
для будущей коммерческой застройки...  
Градостроительный кодекс Москвы — занятное чтиво! Например,
статья 68. Там описан отличный инструмент — «публичные слуша-
ния», помогающий жителям защититься от сумасшедших проектиров-
щиков. Это. Они проходят в 3 этапа: экспозиция проекта (1-2 недели),
«собрание участников публичных слушаний» — то, что в народе назы-
вают «слушаниями» и сбор письменных отзывов о проекте (1 неделя). 
В Кодексе даны мельчайшие детали — как оповещать жителей района
всевозможными способами, как предоставлять полную информа-
цию о проекте, как учитывать все мнения. Надо ли говорить, что 
жулики всеми силами стараются слушания имитировать и провести 
тайком от жителей? Анонс о слушаниях публикуется в недрах сайта 
префектуры, объявлений в подъездах нет. На экспозиции нет всего
комплекта документации, книги отзывов отсутствуют или подменя-
ются. На собрание застройщики стараются пригонять купленных 
статистов из соседних районов, регистрируя их обманным путём. 
Жителям не сообщают о необходимости подавать письменные отзывы
о проекте и о порядке подачи таких отзывов. Если жители всё же
собрали несколько тысяч отрицательных отзывов о проекте, бывает,
что градостроительная комиссия пытается собрать фальшивые отзывы 
«за проект» после окончания дозволенного законом срока, с тем, чтобы 
их число было больше. Но народ уже изучил все эти методы и всё 
чаще не позволяет совершать нарушения или фиксирует уже совер-
шённые и добивается отмены результатов фальшивых слушаний. 
Строители хайвеев решили попробовать новый метод обмана. Бди-
тельные жители Гагаринского района сумели узнать, что Префектура 
проводит «публичные» слушания по проекту расширения пр-та Вер-
надского. Разумеется, депутаты ничего не получали. Удалось найти 
только пару строк на сайте Префектуры. Открывшаяся экспозиция 
состояла из неразборчивого эскиза и короткого невнятного текста 
(журналов отзывов вначале не было, но это уже мелочи). Люди полезли
в Интернет и с изумлением узнали, что на слушания выставлен... несуще-
ствующий проект! Одновременно со слушаниями объявлен конкурс на 

разработку этого же проекта — назовём для краткости «проект плани-
ровки». Но на чертеже, как положено, указан номер госконтракта, в 
рамках которого «разработан проект, представляемый на публичные 
слушания». Проверили госконтракт, а он на совсем другую работу — 
«отраслевую схему». Вызванный жителями независимый эксперт по 
транспорту разъяснил, что это не разные этапы проектирования, а 
совершенно разные работы по одному и тому же объекту, причём одна 
не может заменить другую. Жители потребовали встречи с проек-
тировщиками и убедились, что проекта в самом деле нет — потому как 
по готовому проекту Кодекс требует представить на слушания мате-
риалы экологической, транспортной и т.д. экспертиз. Наивные стали 
говорить «ну, они предлагают жителям концепцию, мы её оценим на 
слушаниях, а потом будет разработан проект». Как бы не так! Предмет
слушаний — «проект планировки», после завершения конкурса и 
реального создания проекта слушаний уже не будет! Подпишитесь, 
дорогие жители, под чистым листом! Гагаринцы возмутились и заста-
вили муниципальное собрание потребовать у Префектуры отмены
слушаний. Ситуация была столь скандальна, что слушания были отме-
нены. Но тем временем уже вовсю (хотя и тайком) шли слушания по 
грандиозному «прожекту» расширения Профсоюзной ул. — а она идёт 
через 7 районов! Тамошние депутаты и жители тоже бросились на 
сайт госзакупок и обнаружили ту же самую воровскую комбинацию:
проекта ЕЩЁ нет, а когда он будет разработан, слушаний УЖЕ не 
будет. Здесь тоже пошёл в Префектуру поток возмущённых писем, 
но ситуация гораздо сложнее — устроители «слушаний» провели
собрание (а в условиях информационной блокады сумели прийти 
буквально 200 человек из миллионного населения округа, причём 
людям никто не разъяснял их права и порядок подачи отзывов). 
Мотив жульничества понятен: предлагается построить тоннели и 
эстакады и превратить в ад жизнь прилегающих районов. Понятно, 
что по доброй воле люди такое не одобрят. Борьба продолжается — 
недельный срок подачи отзывов прошёл, но граждане продолжают 
писать письма в мэрию и требовать отмены фальшивого мероприятия. 
Между тем, спохватились жертвы других транспортных проектов — 
например, жители районов вдоль Кутузовского пр-та. Проверьте и вы 
— может, вас тоже водят за нос? 

Две беды: жулики и дороги

10 миллиардов рублей



11 апреля 2012 г. Мосгордума приняла «закон о 
зелени», фактически снявший все ограничения на 
строительство на территориях природного комплек-
са, а это почти все городские леса, участки лугов и 
болот, сохранившиеся достаточно хорошо, чтобы 
их считать саморегулирующимися экосистемами.
Благодаря аппетитам застройщиков и последствиям
«благоустройства» на сегодняшний день угроза 
нависла над Лосиным островом, Битцевским ле-
сом, Серебряным бором, поймой р. Сходни и райо-
ном Куркино, Измайловским лесом, и снова (!) над 
Воробьёвыми горами, которые удалось летом 
отбить. Согласно 33-ФЗ «Об особо охраняемых 
природных территориях (ООПТ)»: «Государствен-
ными природными заказниками являются терри-
тории (акватории), имеющие особое значение 
для сохранения или восстановления природных 
комплексов или их компонентов и поддержания 
экологического баланса». А проекты «благоуст-
ройства» переводят ценные участки природы в зону 
активной рекреации со всеми вытекающими из 
этого последствиями. Увеличение антропогенной
нагрузки после «благоустройства» гарантирует 
деградацию почвенного покрова, уничтожение мест 
обитания редких и охраняемых видов животных и 
растений, потерю биологического разнообразия и 
способности к самовосстановлению экосистемы. 
Поскольку человек — существо не «природное», а 
социальное, он зачастую не может ощутить экологи-
ческий ущерб от превращения Царицынского леса 
в парк и т. д., чем пользуются апологеты «благо-
устройства»: мол, в лес ходят немногие, ибо там 
нет инфраструктуры для отдыха, когда построим 
всяческую инфраструктуру — обслужим рекреаци-
онным ресурсом куда больше народу. Увы, данные 
по экологии города говорят, что даже если такое 
«облагораживание» не станет обычным убийством 
природы, как происходит в столице, то «переделка» 
территорий природного комплекса в ПКиО влечёт 
за собой нехилый, и никем не оплачиваемый эколо-
гический ущерб, который отразится на всех горо-
жанах. Причём рекреационный ресурс при этом 
становится только хуже, а увеличение количества 
людей просто добивает его. Как формируется этот 
ущерб, с чем связана польза от наличия «островков
дикой природы» в городе и почему «благоуст-
ройству» надо сопротивляться речь пойдёт дальше.
Главная функция естественных экосистем, ПОКА 
ещё сохранившихся в ООПТ, а также скверов, буль-
варов и др. «зелёных» территорий — бесплатное 
поглощение т. н. «физиологических отходов» города
плюс изменение микроклимата в благоприятную 
сторону, что сильно недооценивается. Поскольку 
это исключительно важно для сохранения нашего 
здоровья, то ослабление экологической функции 
растительности — главный ущерб от «благоустрой-
ства», который ничем не компенсируется. Благо-
творное воздействие пропорционально площади и 

связности насаждений, не менее важны опавшая 
листва, подстилка и почвенный слой. Комплекс 
мероприятий по улучшению условий природной 
среды путем культивирования или поддержания 
естественных растительных сообществ называ-ется 
фитомелиорацией. Критически важна для здоровья 
горожан именно она, а не «отдых» в традиционном 
стиле — погулять, поесть-попить-попеть, поиграть 
в волейбол, полежать на пляже.
Выполнять функции самоочищения городской среды
и поддержания приемлемого уровня экологичес-
кого риска для нашего здоровья невозможно техни-
ческими средствами. Город с автономной системой 
жизнеобеспечения на текущем этапе техноло-
гического развития просто нереализуем, как и 
искусственная почва, и искусственная пища. Т. о.
для улучшения среды обитания зелёные «острова» 
должны быть тем крупнее, чем полнее они окру-
жают все «клетки» городского организма, выделяю-
щие «шлаки» в процессе городского метаболизма. 
А при его нынешней интенсивности всякое покуше-
ние на «зелёные острова», особенно на территории 
природных комплексов, должно рассматриваться 
как причинение тяжкого вреда здоровью, влекущее 
за собой ответственность исполнителей, что осо-
бенно актуально в условиях неуправляемого терри-
ториального роста столицы. 
Например, в условиях города частая стрижка травя-
ного покрова и замена высокотравных многови-
довых газонов лугового типа обеднёнными «англий-
скими» газонами, полное удаление подстилки и 
опавших листьев, удаление поросли и самосева уже
привели к повсеместному исчезновению десятков
видов дикорастущих растений и сотен видов 
беспозвоночных, не требовавших специальных мер 
для своего сохранения. В отличие от превращения 
леса в парк, луга в пустырь и пр. здесь растительное
сообщество уничтожается полностью, вместе с его
экологической функцией. Поэтому всякое покуше-
ние на естественные экосистемы и элементы озе-
ленения внутри города является покушением на об-
щий ресурс горожан, который надо защищать всем 
вместе. Благодаря заделу советского времени, 
работающему на наше здоровье, в Москве и других
крупных городах ещё есть что спасать и за что 
сражаться. Но ещё немного, и будет поздно.
С точки зрения граждан, при уничтожении зелёных 
насаждений или природных территорий города у 
них отнимают «услуги» растительности, ранее рабо-
тавшие на поддержку их здоровья и трудоспособ-
ности, ничего не давая взамен и никак не компенси-
руя причинённый ущерб. К сожалению, понимание 
наносимого ущерба требует специальных знаний, 
поэтому борьба начинается с запозданием — люди 
воспринимают ущерб лишь тогда, когда он нанесён 
(скажем, Царицынский лес уже превращён в парк, 
отстоять его не удалось, но власти на 4 года отказа-
лись от аналогичных работ в Измайловском лесу). 
Поэтому против покушения на городскую природу 
должны выступать люди любых взглядов, те самые 

99%, по кому бьёт экологический ущерб, а не те, 
кому капает прибыль от уничтожения природы. Необ-
ходимо активизировать усилия инициативных групп 
по мобилизации населения для отпора застрой-
щикам на слушаниях, а также митингах и других 
акциях протеста. При резко выраженном общест-
венном недовольстве власти отступают (показателен 
пример Измайловского леса и Воробьёвых гор).
Зачем вообще нужна дикая природа в городе, 
почему недостаточно озеленения, зачем привле-
кать в него «дикие» виды птиц, млекопитающих, 
бабочек и прочего зверья, зачем охранять места их 
обитания от «благоустройства»? 
В сверхагрессивной городской среде отдельные 
деревья и кустарники живут в 2-4 раза меньше, чем 
в диком лесу, что уже снижает их вклад в фитоме-
лиорацию. А вот если чередовать группы деревьев и 
кустарников с луговыми полянами, то устойчивость 
и «очистная способность» насаждений возрастает,
чем больше структура посадок приближена к 
нормальному лесу. Необходимо привлекать туда 
полезные виды животных и птиц, что достигается 
различными биотехническими методами, в т. ч. 
развеской кормушек и оптимальной планировкой 
тропинок. То же касается опавшей листвы, которую 
без особой нужды убирать не следует. Такое эколо-
гическое обустройство стоит копейки, в отличие от 
ухода за «благоустроенными» насаждениями, но 
даёт долгосрочный положительный эффект.  
Ещё лучше, если на нужной нам территории сущест-
вуют относительно целые лесные, луговые и др. 
природные сообщества, с биосферным разнообра-
зием, сохранившие способность к саморегуляции. 
Их нужно просто защитить от «благоустройства», 
чтобы они и дальше работали на нас, не требуя за-
трат. Кстати, экологам давно известно, что умерен-
ная нагрузка и прокладка ограниченного количества 
тропинок в городских лесах для населяющих их 
видов даже полезна. Это увеличивает количество 
зелёной массы и семенных кормов, достающихся
мелким млекопитающим и др. травоядным, уве-
личивает количество беспозвоночных, необходимое 
птицам и т.д. Главное, не перейти границу, за которой
начинается разрушение ландшафта с сокращением
биоразнообразия.  А  навязываемое  «благоустройство»
гарантирует именно такой исход, ибо растительные
сообщества нарушаются по краям и дробятся
изнутри, что вместе с сокращением площади
снижает их устойчивость и делает более уязвимыми
к любым строительным или рекреационным нару-
шениям. Привлечение большого количества людей 
в спортивно-развлекательные сооружения разру-
шает ландшафт, что наносит ущерб всем. Круг замы-
кается. Собственно, режим и системы зониро-
вания существующих ООПТ пока худо-бедно
обеспечивают status quo, при котором ситуация от-
носительно стабильна. Но натиск застройщиков и 
«благоустроителей» ведёт к её резкому ухудшению, 
чему надо сопротивляться изо всех сил.

По материалам http://naturschutz.livejournal.com

Идея здоровой нации и всеобщих занятий спортом
чрезвычайно активно поддерживается нашими 
чиновниками и на федеральном, и на местном 
уровнях. В частности, депутаты внутригородского
муниципального образования ВАО лихо согласо-
вали проект строительства громадного катка с 
искусственным льдом в районе 16-й Парковой ул., 
дабы жители ВАО занимались фигурным катанием 
и хоккеем круглый год. Конечно, главной цифрой 
в такого рода проектах являются расходы — на 
строительстве надо было освоить 30 млн. руб. 
бюджетных денег.
На что же хотели угрохать такую сумму? Планиро-
валось возведение спортивного комплекса с искус-
ственным льдом, раздевалками, пунктом проката 
коньков и пр. инфраструктурой, без которой строи-
тельство теперь не ведётся. Но вот незадача, чинов-
ники забыли спросить жителей Восточного Измай-
лово, нужен ли им этот спортивный комплекс, кото-
рый, согласно плану, должен занимать 3500 кв. м. 
территории любимого всеми Измайловского леса.
В середине августа жители ВАО обнаружили на 
территории леса информационный стенд о 
грядущем строительстве.
Большой каток предполагалось построить на месте
великолепной поляны, окружённой вековыми 
соснами, где летом жители играют в футбол. Кроме 
того, при прочтении проекта стало очевидным, что 
для обеспечения необходимой электрической мощ-
ности для охлаждения искусственного ледового 
покрытия понадобится проводить силовые линии 

в лес, что приведёт к перекопке дорожек и заса-
женных территорий. Понадобятся сотни метров 
кабеля, бетонные столбы, техника, десятки и даже
сотни рабочих, которые будут проводить план в жизнь.
Всё это вызвало колоссальный резонанс среди 
жителей района. В частности, за несколько дней 
были собраны сотни подписей против строитель-
ства катка, которые уже 19 августа были отправ-
лены в управу и другие инстанции. Активность 
местных жителей во главе с Н. Стефанькиной выну-
дила местные власти провести встречу с общест-
венностью по вопросам строительства катка.
Во- первых, план строительства был утверждён без 
проведения общественных слушаний по данному 
вопросу. Во-вторых, строительство на территории 
ООПТ незаконно, но (!) утверждено. Ответы на эти 
и другие вопросы жители хотели получить от заме-
стителя префекта ВАО О. Е. Пильщикова и дирек-
тора Управления ООПТ по ВАО И. С. Рябоконя.
На прошедшей 23 августа встрече упомянутые 
чиновники всеми правдами и неправдами хотели 
убедить жителей в необходимости строительства 
катка, в его нужности и ценности. Несмотря на про-
тестные настроения и нарушение законода-тельства 
в части строительства на территории ООПТ, 
г-н Пильщиков остался в полной уверенности, что 
каток на территории Измайловского леса необ-
ходим. И если жители в настоящее время этого не 
понимают, то после того, как он будет построен,
для всех это станет очевидным! А на текущий 
момент только один г-н Пильщиков, понимает, как 
это будет прекрасно!

Неизлечимая  глухота чиновников управы к гласу
народа вылилась в многочисленный митинг на 
территории, планируемой под застройку.
9 сентября возмущённые жители вышли на улицу
с громкоговорителями и плакатами против строи-
тельства. В митинге, по оценкам организаторов
(местных активистов, «Общественного совета 
р-на Восточное Измайлово» и «Народного штаба
по защите Измайловского леса»), а также присутст-
вующей прессы собрал около 300 человек.
Митинг прошёл мирно и законопослушно. Главной
причиной выхода граждан на улицу стало требо-
вание об отмене строительства катка на терри-
тории Измайловского леса. Если чиновники отка-
зываются слушать жителей на встречах в помеще-
ниях управы, то жители будут кричать о своих 
требованиях в громкоговоритель на улице — как 
показывает практика, такие методы эффективны в 
борьбе с оглохшей властью.
По итогам прошедшего митинга были составлены 
и донесены до инстанций следующие документы: 
обращение в мэрию на имя С. С. Собянина, заяв-
ление в прокуратуру города Москвы, обращение в 
приёмную президента РФ. Все заявления и обра-
щения содержали требование отмены строитель-
ства катка на территории ООПТ Измайловский лес.
Месяц спустя, 23 октября, на адрес активистки 
Н. Стефанькиной пришёл официальный ответ из 
префектуры ВАО о том, что строительства катка на 
ООПТ по адресу ул. 16-я Парковая вл. 4, против
которого жители активно боролись, не будет. «В 
настоящее время, учитывая возражения жителей 

Восточное Измайлово, по предложению префек-
туры ВАО, мэром Москвы С.С. Собяниным принято 
решение об исключении из городской программы 
строительства катков с искусственным льдом земель-
ного участка по адресу 16-ая Парковая улица, вл. 4».
В завершение отметим, что небезразличность и ак-
тивность граждан Восточного Измайлово заставили
чиновников управы отменить варварское решение о
строительстве катка на территории нашего Измай-
ловского леса. Подобное взаимодействие акти-
вистов с общественностью и различными инстан-
циями может послужить примером для других 
территорий, где планируются стройки, вызываю-
щие резкий протест местного населения.

Ирина Чучуева
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ЗАЩИТНИКИ МОСКОВСКОЙ ПРИРОДЫ 

ПРОВЕЛИ ПЕРЕГОВОРЫ С ДЕПАРТАМЕНТОМ 

ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ 

Ранее разрозненные инициативные группы граждан, 
озабоченные сохранением московских парков, лесов, 
зелёных насаждений, ныне успешно объединяются. 
Сегодня эти группы и организации выступают с едиными
требованиями, при поддержке экспертов в области 
охраны природы и всё более широкого круга участников 
протестного движения и даже политической оппозиции. 
Встречи отдельных групп с главой департамента 
А. О. Кульбачевским по поводу конкретных парков или 
районов проходили и раньше, но обсуждались локаль-
ные проблемы. Представители общественности оста-
вались недовольны тем, что достигнутые договорённости 
впоследствии не выполнялись работниками департамента. 
Ситуация начинает меняться — координация местных и 
тематических групп позволяет выделять общемосковские 
проблемы и формулировать по ним единые требова-
ния. Например, активисты требуют прекратить политику 
бесконтрольной застройки парков. А так называемое 
«благоустройство», в ходе которого естественный лес 
пытаются превратить в подобие городского парка с газо-
нами и клумбами, приводит в итоге к гибели леса и 
уменьшению площади «зеленых лёгких», которых Москве 
и так не хватает. За последнее время уровень юриди-
ческой и экологической грамотности активистов заметно 
вырос, налажено сотрудничество с экспертами. Это 
позволяет отслеживать нарушения природоохранного и 
иного законодательства. С другой стороны, руководство 
города рассматривает все зелёные зоны Москвы как 
резервные территории, которые пора пустить на коммер-
ческое освоение. Количество угрожающих ситуаций и 
нерешённых проблем стремительно  растёт. 
Поэтому активные жители вместе с экспертами из МГО 
защиты природы и муниципальными депутатами поста-
вили вопрос о принципиально новой системе отношений 
с департаментом. Ранее накопившиеся вопросы огла-
шались на разовых встречах, и далее общественность 
только ждала результата. Теперь создаётся структура для 
постоянного взаимодействия, для которой прописыва-
ется статус, процедуры, полномочия и иные аспекты
работы. Зафиксированные договорённости позволят 
реанимировать и ранее созданные рабочие группы, 
где участвуют активисты. Формально в администра-
тивных округах летом были сформированы рабочие 
группы по проблемам особо охраняемых природных 
территорий — ООПТ. (Это московские лесопарки: Измай-
лово, Битца, Лосиный остров и др.). Они должны были 
проверять предлагаемые проекты и работы на соответ-
ствие законодательству и природоохранным задачам. 
Но из-за неопределённости статуса и слабой мотива-
ции чиновников работа групп оказалась если не пара-
лизована, то сильно заторможена. Например, эксперты
не могли добиться, чтобы им выдали проектную докумен-
тацию. Где-то, в обход всех договорённостей, публичные
слушания по проектам провели без участия рабочих групп. 
Достигнуто соглашение о том, что особая, центральная 
рабочая группа с участием представителей объединён-
ного экозащитного сообщества (активистов и экспертов) 
составит реестр накопившихся проблем и требований и 
«дорожную карту» для их решения. Это вопросы разного
уровня — например, есть стратегические вопросы
экологической политики, требующие законодательных 
инициатив, есть острые ситуации, требующие адми-
нистративных решений, есть сложные проблемы, по 
которым требуется работа экспертов разного профиля. 
Руководитель департамента выразил опасение, что не 
во всех случаях сможет выполнить требования общест-
венности, поскольку не всегда решение проблем зави-
сит только от его ведомства. В самом деле, основной 
ущерб природе наносят, например, департамент ЖКХ и 
благоустройства и департамент строительства, которым 
ведомство Кульбачевского фактически не препятствует. 
Активистам пришлось напомнить, что природоохранная 
тематика, точнее, угрозы природному комплексу, стано-
вятся значимым фактором социальной напряжённости, 
а, с другой стороны, гражданской мобилизации. Кстати, 
инициаторами нынешней встречи стали партия «Яблоко» 
и ряд муниципальных депутатов (оппозиционных и неза-
висимых). Если проблемы не решаются на переговорах 
— люди выходят на улицу. Протестные акции горожан, 
защищающих свою жилую среду, идут постоянно, и в 
этой сфере протест нарастает. 

Елена Русакова

Природу в асфальт...
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ПРОЧТИ И ПЕРЕДАЙ ДРУГУ!

Минюст снял замечания по поводу нарушения 
московским законопроектом прав землевла-
дельцев. Вице-президент Российской гильдии 
риелторов К. Апрелев уверен, что с принятием 
документа на новых землях разгорится серия 
скандалов, связанных с изъятием земель, подоб-
ная той, что сопровождала начало строительства 
«олимпийских» объектов в Сочи.
Вроде бы столичные власти уговорили Мини-
стерство юстиции юридически приравнять созда-
ние федеральных объектов в «новой Москве» 
к застройке Сочи перед зимними Олимпийс-
кими играми 2014 г. Московская мэрия внесла в 
российское правительство доработанный проект 
федерального закона, который должен упростить 
изъятие земель на присоединённых территориях 
под строительство федеральных объектов.
Доработанный законопроект «Об особенностях 
регулирования земельных правоотношений на 
присоединённой к Москве территории…» стал 
ещё жёстче по отношению к владельцам объектов
недвижимости, подлежащих изъятию для нужд 
города. Сейчас процесс изъятия земель под 
государственные нужды (строительство объектов
инфраструктуры и др.) требует не менее года: 
именно за такой срок собственника должны 
уведомить об изъятии участка. Дальше два пути: 
либо оценка и выкуп объекта, если собственник 
согласен, либо суд.
По новому законопроекту процесс изъятия упро-
щается максимально: определив необходимый 
государству объект, власти направляют собствен-
нику уведомление об этом и соглашение об изъя-
тии объекта, в котором уже указана его оценка,
которую проводят независимые оценщики. Если 
землевладелец не даёт согласия, чиновники 
могут обратиться с иском в суд, который 
оценит правомерность изъятия и справедливость 
предложенной компенсации. Вначале предло-
жение дать владельцу на размышление 3 месяца, 
но в результате согласований в правительстве 
решено оставить 1 месяц.
Власти постараются не претендовать на объекты
частных лиц, а юридическим лицам вполне доста-
точно месяца для принятия решения, коммен-
тирует логику законопроекта источник в мэрии. 
Однако опрошенные «Ведомостями» эксперты 
с этим не согласны, ибо не понимают причины 

спешки: «В новой Москве не планирутся Олим-
пиада, АТЭС, и нет решения о переезде туда 
чиновников».
После переговоров министерство одобрило 
предложенный порядок изъятия. Ведомство 
согласилось счесть норму не противоречащей, а 
«специальной» — по отношению к общим, закреп-
лённым в Гражданском кодексе. Аналогичное 
правовое регулирование уже применяется в Сочи 
для возведения олимпийских объектов.
В новом законопроекте столичным властям остав-
лено право распределять земельные участки и 
назначать подрядчика своим распоряжением, 
без проведения торгов. Сейчас такое право есть 
только у президента (например, застройщиком 
о. Русский к саммиту АТЭС стала компания 
А. Агаларова «Крокус»), или такое возможно на 
олимпийских объектах. Власти Москвы надеются, 
что законопроект будет принят Госдумой до конца
текущего года. Доработанный проект был также 
согласован с Минрегионом, Минэкономразвития 
и Минфином.
Между тем остается неясным, строительству 
каких именно федеральных объектов на присое-
динённых территориях послужит новая схема 
изъятия земель. Тем более, что принятие 
решения о переезде федеральных чиновников за 
МКАД пока отложено, а управделами президента
занимается проработкой вопроса создания 
правительственного квартала рядом с Кремлём. 
Проект переезда властей в «новую Москву» сочли 
слишком дорогим для бюджета и, к тому же,
способным усугубить проблему городских пробок.

По материалам РБК, Ведомости, Известия
P.S. Не исключено, кстати, что недавняя плавная 
перестановка фигур на доске, с сохранением лица 
всех её участников, была предпринята, в том числе, 
в связи с тем, что мнение губернатора Московской 
области С. Шойгу вступило в некоторое противо-
речие с концепцией развития «новой Москвы», 
предложенной мэром Москвы С. Собяниным.
Шойгу, переселяясь из кресла губернатора в 
кресло министра обороны, не теряет в весе. 
Власть сохраняет физиономию, убрав оскандалив-
шегося Сердюкова. А поскольку досрочные выборы 
губернатора назначены аж на сентябрь 2013 г., то 
за оставшийся до выборов год и. о. губернатора 
подпишет все нужные бумаги. Времени хватит. 

«Новая» Москва по сочинскому сценарию
После принятия 26.01.2011 г. изменений в закон
г. Москвы «Об обеспечении жилищных прав 
граждан при переселении», москвичи, попадаю-
щие в программы переселения, потеряли возмож-
ность улучшать свои жилищные условия при пере-
езде. Теперь при переселении им предоставляет-
ся жилье, равнозначное по площади тому, что идёт 
под снос, и «право» дальше дожидаться расши-
рения. При этом жилье переселенцам предостав-
ляется не только «метр в метр», но и не обяза-
тельно в домах-новостройках, а также везде, где 
будут подобраны соответствующие площади.
Возле памятника Героям революции у м. «Улица 
1905 года» собралось около тысячи жителей пяти-
этажек, предназначенных под снос. Горожане 
потребовали вернуться к существовавшей 15 лет 
практике, при которой новое жилье при переселе-
нии предоставлялось строго по социальной норме 
– не менее 18 кв. м. на человека, а не «метр в метр».
Митингующие пришли на площадь с плакатами: «Мы 
против переселения по-собянински», «Не поедем
в собянинки», «Мы против выселения за МКАД».
В резолюции митинга говорится: «Мы выступаем
против переселения из «коммуналки в комму-
налку», против введения процедуры принуди-
тельного выкупа квартир у собственников, неза-
конного лишения москвичей статуса малоимущих и 
снятия с очереди на улучшение без предоставле-
ния положенных жилых помещений».
Департамент жилищной политики выселяет из 
муниципальных квартир очередников и не очеред-
ников, стариков, детей и даже инвалидов по прин-
ципу равноценности – «из клетки в клетку», в соот-
ветствии с первым предложением части 1 ст. 89
Жилищного кодекса РФ. При этом полностью 
игнорируется второе предложение данной статьи
и требования законодательства Москвы и РФ в 
целом о предоставлении жилых помещений по 
нормативам. Столичные власти в очередной раз 
бессовестно обманули переселенцев (по состоя-
нию на июнь 2011 г., это около 30 тыс. московских 
семей). Когда москвичи обращались в Депар-
тамент жилищной политики с просьбой поставить 
их на учёт как нуждающихся, им говорили, что это 
лишнее, что их прекрасно переселят без всякой 
очереди. В итоге люди потеряли многие годы, 
которые могли бы быть сейчас зачтены, как прове-
дённые в очереди. А суды, пользуясь право-
вой беспомощностью далеко не самых богатых 

москвичей, «штампуют» сейчас решения о высе-
лении. Более того, переселенцы опасаются, что, 
приводя и дальше городской закон в соответствие 
с федеральным Жилищным кодексом, московские 
власти станут переселять людей «в черте насе-
лённого пункта», то есть на новых, присоединяе-
мых областных территориях. А понятие «равно-
значности» жилья заменится на «равноценность», 
когда учитываться будет не метраж, а стоимость 
квартиры.
Принятие подобных законов связано с тем, что 
«основной инстинкт московских властей – это 
расчистка земли для коммерческого строитель-
ства, пусть даже путём выдавливания москвичей 
из Москвы». Обсуждая год назад скандальный 
законопроект, депутаты Мосгордумы прекрасно
понимали, к чему это может привести. Когда 
людям предлагали улучшение условий, они согла-
шались на переезд. Но если предложить им 
переехать и ждать этих улучшений дальше, только 
на новом месте, они начнут строить баррикады… 
Только представьте, как ОМОН будет вытаскивать 
людей из их квартир, сколько будет судов и где 
вообще будут все ваши инвесторы. Даже сейчас, 
когда закон уже вызвал бурю протестов среди 
москвичей, а жители отведённых под снос домов 
объединяются в интернет-сообществах и проводят
акции протеста, в Мосгордуме доказывают его 
справедливость. Как заявил спикер городского 
парламента В. Платонов, изменения в законе «были 
вызваны протестом прокуратуры, усмотревшей в 
действовавших нормах ущемление прав очеред-
ников: жители попадавших под снос домов улуч-
шали свои жилищные условия раньше и факти-
чески за счёт тех очередников, что дольше стояли на 
учёте, но проживали в домах несносимых серий».
В федеральный парламент идёт поток жалоб от 
москвичей-переселенцев, и эти жалобы право-
мерны. «Изначально московское городское жилищ-
ное законодательство было лучше федерального,
и «приведя его в соответствие» с Жилищным 
кодексом РФ, депутаты грубо нарушили 55 статью 
Конституции, которая не позволяет законодателю 
ухудшать положение граждан». Этот факт даёт 
основание бороться за восстановление справед-
ливости в отношении московских переселенцев. 
Во всяком случае, есть прецедент, когда человек 
получил квартиру по нормам предоставления, 
дойдя до Верховного суда.

Сносим пятиэтажки... вместе с жильцами?

Уважаемые господа! Мы, нижеподписавшиеся многодетные очередники г. Москвы, в начале 2012 г. 
были приглашены Департаментом жилищной политики г. Москвы для получения 100 % субсидии, 
положенной нам в соответствии с Законом города Москвы № 29 от 14 июня 2006 г. «Об обеспече-
нии права жителей города Москвы на жилые помещения». Мы поверили и потратили массу времени, 
нервов и собственных средств для сбора всех необходимых документов. Мы месяцами почти 
ежедневно стояли в многочасовых очередях, зачастую в ущерб работе и семье. Мы оплачивали каждую 
справку об отсутствии у нас собственности в г. Москве и области — по 500 руб. за каждого ребёнка. 
Мы выслушивали в разнообразных кабинетах из уст чиновников давно привычные сентенции в стиле 
«понарожали в хлеву, а теперь клянчат...». Пройдя через всё это, мы с ужасом узнали, что выплаты
субсидий внезапно прекращены — закончились деньги! Наши едва возродившиеся надежды на 
достойную и комфортную жизнь для наших семей рухнули в одночасье... Это произошло в начале 
июня 2012 г. — «совершенно случайно» вскоре после выборов!
По какому распоряжению и по чьей именно злой политической воле выдача распоряжений и сертифи-
катов на субсидии вдруг была прекращена практически по всей Москве одновременно (!), никому из 
нас выяснить так и не удалось. Чиновники отказывались сообщить нам реквизиты соответствующего 
документа, причём зачастую в очень грубой форме и в издевательских выражениях, исключающих 
всякие шансы на выплаты 100 % субсидий многодетным хотя бы в будущем... Жилищные условия 
многих из наших многодетных семей гораздо хуже, чем положено обеспечивать заключённым согласно 
международным нормам, т.е. они могут быть приравнены к пыткам!
Судя по всему, чиновники намеренно скрывают истинное положение вещей в сфере выделения 
субсидий многодетным очередникам и откровенно лгут. Так, зам. руководителя Департамента 
Жилищной Политики г. Москвы Т. А. Макаренко подписала такую формулировку отказа конкретной 
семье: «В связи с многочисленными обращениями очередников, желающих улучшить свои жилищные
условия путем приобретения жилой площади с использованием субсидии большим количеством 
очередников более ранних годов постановки, предоставить субсидию Вашей семье в настоящее время 
возможности не имеется...», а через пару недель появилось её интервью газете «Квартирный ряд», 
где утверждается, что «…субсидию смогли получить фактически все желающие, вне зависимости от 
года постановки на учёт». Мы расцениваем это как намеренную оскорбительную и циничную ложь, 
подрывающую не только доверие к власти, но и политический имидж страны в мире, особенно 
учитывая очевидный демографический кризис.
Официальные данные из разных источников, к сожалению, не вносят ясности. Департамент жилищной 
политики и жилищного фонда г. Москвы на своём официальном сайте приводит цифру уже в 10,1 
млрд. руб., тогда как ранее сообщалось, что в 2012 г. на городскую программу субсидирования оче-
редников г. Москвы из бюджета было выделено 11,1 млрд. руб. Ну, ладно, 1 млрд. спишем на «усушку 
и утруску» — чай, в России живём, видали и не такое. Но читаем далее: «…8 млрд. уже перечислено на 
счета продавцов жилых помещений. В том числе 468 многодетных семей из этого числа уже исполь-
зовали средства для покупки жилья на сумму более чем 3,4 млрд. рублей». Вопросов по тексту воз-
никает много. Если, как нас уверяют в местных отделениях ДЖП, деньги кончились, а перечислено 
8 млрд. из 10, то где «потерялись» ещё 2? Если из перечисленных 8 млрд. многодетными семьями 
использовано 3,4 млрд. руб., что же с остальными 4,6 млрд.? На фоне 690 млрд., выделенных из бюджета

РФ в 2012 г. на Саммит АТЭС эти цифры в любом случае выглядят издевательски. И всё-таки: если 
деньги есть — почему же их нам не выдают? Если их нет — «где деньги, Зин?» ©
Напомним, и в СМИ, и в официальных письмах-приглашениях, рассылаемых окружными ДЖП, 
особо оговаривалось, что наконец-то 100 % субсидию, как и предусмотрено Законом, смогут получить
ВСЕ московские многодетные очередники, независимо от даты постановки на учёт. Откуда же 
теперь берётся аргументация о «более ранних годах постановки»? В первом полугодии 2012 г. 
закон худо-бедно исполнялся, в результате чего субсидией смогли воспользоваться очередники 2011 
и даже 2012 г., но не смогли воспользоваться очередники, вставшие на учёт ранее – в 1997, на-
пример, или в 2002. Однако, вскоре после выборов чиновники вдруг вспомнили про очередность. 
Да, есть совершенно антиконституционные и дискриминационные пункты законов и подзаконные акты 
(например, ст. 2, п. 3 Закона № 29 г. Москвы), которые делят очередников на первый и второй
сорт — т. е. вставших на очередь до и после 1 марта 2005 г., что прямо противоречит статьям 
19 (часть 2), 40, и 55 (часть 3) Конституции РФ? По аналогичной проблеме предоставления жилья 
инвалидам-чернобыльцам Конституционный суд РФ 10.11.09 уже признал, что действующее законо-
дательство равным образом не обеспечивает прав очередников.
Мы также утверждаем, что очерёдность при распределении субсидий не соблюдалась. Субсидии 
распределялись хаотично, со множеством нарушений, фактов халатности, некомпетентности и 
коррупции! По принципу «кто не успел, тот опоздал». Всё, что здесь изложено, мы готовы 
подтвердить документально в любой момент по первому требованию уполномоченных лиц. Также 
готовы дать любую дополнительную информацию и приложить все необходимые документы. 
Господин Путин! Господин Медведев! Господин Собянин! Вы не хотите экстренно создать Прави-
тельственную комиссию для выяснения обстоятельств исчезновения более чем половины средств, 
выделенных из бюджета на субсидии для очередников, а также для проверки законности и очередности 
распределения субсидий с начала 2012 г.? Вы не собираетесь выплачивать многодетным очередникам 
обещанные вами в предвыборном угаре субсидии? Вы не хотите обязать чиновников предоставлять 
очередникам надлежащую полную, достоверную и доступную информацию о порядке предоставления 
субсидий, о стадиях рассмотрения документов в рамках установленных законом сроков, не говоря 
уже о сокращении совершенно невменяемого количества различных справок и выписок из множества 
учреждений? Вы намерены разобраться, почему они нагло лгут, утверждая, что «бюджетные средства 
были освоены полностью», а по сему выполнить ваши обещания «не представляется возможным»? 
Не поясните, почему в приёме заявлений гражданам сейчас сплошь и рядом отказывают в окружных 
Депертаментах Жилищной Политики? 
На сегодняшний день ни одна семья не получила официального отказа или отмены распорядительного 
документа, мотивированного в соответствии с федеральным законодательством и законодательством 
г. Москвы. Фактически же разрекламированные жилищные субсидии многодетным не выплачиваются,
соответствующие документы не оформляются, и возникает сомнение в том, что предвыборные 
обещания вообще были обеспечены бюджетными средствами. Иначе как произволом сложившуюся 
ситуацию не назовёшь. И мы снова требуем немедленного исполнения всех ваших обязательств и 
Законов по отношению к нашим семьям и детям, лишенным элементарного и жизненно необходимого 
Конституционного права — права на жилище!

Демографический взрыв отменяется или «от мёртвого осла уши вы получите, а не субсидии»!



Московские пробки – это проблема. Нет-нет, я не 
стану уподобляться многочисленным чиновникам,
депутатам и гражданам, которые делают или 
пытаются делать себе имя на этой животрепе-
щущей теме. Давать рекомендации людям, кото-
рые по долгу и совести1  на наши налоги должны это 
решать – дело неблагодарное. 
Но, если не разъезжать по отдельным странам 
Европы, прикинув, что редкая европейская столица
может посоперничать с Москвой по прожива-
ющим миллионам (а на 2006 год Москва занимала 
5-е место в мире, опередив Лондон2), а сослаться
на собственный опыт и практику друзей и знакомых,
то картина с московскими пробками будет 
выглядеть примерно так.
Среднестатистический житель Москвы центр 
города не жалует. Он слишком занят текущими 
проблемами, чтобы отдавать немалую долю 
времени праздному посещению исторического 
центра. Отбросив тех, кто мог бы регулярно осма-
тривать музеи, памятники, магазины и салоны 
красоты – представителей «золотой молодёжи», 
«рублёвских жён» и несуществующих в российской 
природе рантье за их процентной малочислен-
ностью для создания часовых заторов, получим 
примерно следующий расклад.
Большинство людей ежедневно покидают родной 
район и едут в центр за насущным хлебом. Иначе 
говоря – на работу. 

Исторически сложилось так, что в центре Москвы 
находится большинство предприятий того сектора, 
который принято называть «ритейлом» и «B2C»: 
магазины, торговые центры, туристические компа-
нии, а также прочий малый и средний бизнес, 
расположение которого в ином месте не привело бы 
к подобной выручке. Позже турфирмы потеснили 
те предприниматели, которые не имеют отношения 
к обслуживанию потока потребителей, но вынуж-
дены избирать своей базой центр по той простой 
причине, что именно расположение работодателя 
играет определённую роль в выборе кандидатом 
будущего места работы. 
Разумеется, Microsoft может себе позволить разме-
ститься в районе Крылатских холмов: любой 
программист ради одного из ведущих мировых 
имён отрасли в трудовой книжке будет ездить 
не то что бы из Измайлово в Крылатское, но и из 
Балашихи куда-нибудь в Лесной городок. Простой 
же сервис по созданию и раскрутке сайтов может 
привлечь соискателей разве что зарплатой чуть 
повыше, чем у соседа, и более выгодным расположе-
нием. Добавьте к этому фактор привязки к налоговой 
инспекции и косые взгляды её сотрудников на 
компании, часто меняющие место нахождения – и 
станет понятно, почему горожане нескончаемым 
потоком ежеутренее и ежевечерне покорно нюхают
выхлопные газы (а также покорно трутся друг о 
друга в переполненных вагонах метро). 
Почему же граждане предпочитают дискомфорт с 
большими временными затратами дискомфорту с 
меньшим количеством времени, спросите вы? И 
будете удивлены, когда поймете, что ставить знак 
равенства между дискомфортом в метро и диском-
фортом в машине в корне неверно. Если взглянуть 
на соседей по дому и коллег по работе, то получа-
ется интересный вывод: на машине предпочитают 
передвигаться те, кому от нужной станции метро 
до дома необходимо воспользоваться дополни-
тельным видом транспорта. А также те женщины
и некоторые семейно сознательные мужчины, 
которые после работы забегают в магазин и имеют
материальную возможность нести сумки не в 

руках, а везти в багажнике. Попробуйте за-
дать этим людям вопрос: на каких условиях вы 
откажетесь от собственного автомобиля – и 
услышите: если мне на общественном транс-
порте будет комфортней. А «комфортней» — это 
не значит с бесплатным wi-fi, которым можно 
привлечь разве что «безлошадных» студентов
и которым всё равно не воспользуешься в давке. 
«Комфортней» — это значит комфортней физи-
чески, без многочисленных перебежек и ожиданий 
(даже недолгих, как постоянно грозятся власти) 
автобусов в не самом благоприятном климате. 
Попробуйте представить себя на месте представи-
теля московских властей и поагитировать соседа 
при имеющихся условиях, и услышите слова, кото-
рые обычно в прессе не печатают.
Для тех же, чья работа и служба подразумевает 
передвижение по городу в течение рабочего дня, 
стоило бы не на собраниях и громких съездах, а 
на деле озаботиться созданием службы такси. По 
приемлемым, опять же, ценам, и, возможно, с 
компенсацией таксопаркам части затрат. 

Иными словами, пытаясь пересадить москвичей 
на общественный транспорт под эгидой борьбы с 
пробками, власть снова борется не с причиной, а со 
следствием. Всем будет понятна параллель: когда 
школьник приносит в дневнике неудачную оценку, 
родители запрещают ему включать Интернет. Мера 
наказания, может, и весьма эффективна, но только
в том случае, если школьник вместо подготовки
к докладу резался в «Танки». Если же причина 
«неуда» в банальном непонимании материала –
лишение доступа в сеть ситуацию не исправит. 

Причина же большинства пробок, по крайней мере, 
в будни – расположение офисов в центре города. 
Да, менять своё расположение бизнесу не выгодно.
Что могли бы сделать власти? Как минимум, 
«растащить» деловой центр по периметру проек-
тируемого «четвёртого кольца», дав компаниям
льготы на сохранение налоговой инспекции и 
компенсировав (хотя бы частично) затраты на 
переезд. Можно было бы пойти в решении этого 
вопроса ещё дальше, но я обещала не советовать 

властям в неблагодарном деле. Вполне возможно,
пробки сместятся на другие участки города. 
Смотреть, разумеется, надо комплексно и думать 
заранее. Радиальная структура, при которой все 
потоки сначала стекаются в центр, а потом расса-
сываются по нужным округам, всё равно не допустит 
равномерного распределения – что на дорогах, что 
под землей. И не допускать тех же ляпов, как при 
строительстве печально известного «Москва-Сити». 
Часть так называемых «торговых центров», бестол-
ково понастроенных у каждой станции метро, 
можно было бы выкупить и от имени города 
отдавать под офисы, благо что парковки  как раз у 
большинства из них есть, а расположение благопри-
ятствует  добровольному спуску в чрево подземки 
ещё одной части жителей. И, разумеется, держать 
приемлемые цены: чиновникам необходимо 
помнить, что бизнес является той чудной курочкой,
которая несёт для города золотые яйца в виде 
рабочих мест и налогов.

Впрочем, мне тоже не удалось сдержать дважды
данного читателям обещания. Часть решений,
как мне кажется, удалось предложить. Что, 
однако, не сдвинет пробки с места. Дело в том, что 
я рассмартиваю московский коллапс как задачу, 
потому что мне хочется жить с комфортом. Власти
же упорно говорят о проблеме: пока она не 
стала задачей, требующей конкретного решения, её 
можно решать бесконечно.

Даниэла Вилларская
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Вся идеология власть имущих сводится к 

идее потребления. Самое смешное, что 

кивают они при этом на ненавистный Запад, 

который, якобы, вообще целью своей жизни 

ставит именно «доступ к корыту». 

Посмотрите на современные лозунги и обеща-
ния «народных» избранников — все они изобилуют 
потребительскими терминами: увеличить объёмы 
строительства жилья, дорог, увеличить пенсии и 
средние зарплаты и т.д.
Казалось бы, хорошо — государство печётся о благе 
народа. Но нам ли не знать, как оно о нас «печётся»? 
Мы вынуждены платить почти за всё двойную, а то 
и тройную цену. Покупая в магазине продукты, мы 
оплачиваем и подгнившие овощи, и мясо с душком, 
а если, по рассеянности, не выбросим их вовремя 
на помойку — то и услуги врачей по их нейтрализа-
ции в нашем организме. Покупая технику, нам при-
ходится через некоторое время сдавать её в ремонт, 
поскольку даже продукция известных во всём мире 
брендов сделана... нет, не в Китае — там давно уже 
производят продукцию, как у нас говорят, «евро-
пейского качества» — где-нибудь в Тьмутараканске, 
непонятно из чего и кривыми руками. Зато цена на 
эти подделки даже выше, чем на аналогичный (по 
названию, но не по качеству!) товар в Европе. Наво-
рованные таким образом деньги отправляются за 
рубеж, где на них приобретается элитная недви-
жимость, дорогие иномарки, предметы роскоши.
Кто покупает? Да чиновники, кто же ещё? Или 
«жулики и воры» — в путинской России это синонимы.
Изредка встречаются в России и предприниматели 
не только из числа «торгашей» по принципу купил 
«г…» по дешёвке, продал как дорогой товар. Один 
мой знакомый — предприниматель из числа произ-
водственников, окончил когда-то один из россий-
ских технических ВУЗов, и после распада Союза 
решил заняться коммерцией. Но не таскать из Турции
и стран бывшего Варшавского договора шмотьё, 
алкоголь и сигареты, а вполне нормальным бизне-
сом. Сначала он собирал заказы на печать журналов 
у различных изданий и рекламодателей и размещал 
их в разных типографиях — благо за время работы 
ещё в СССР связей таких накопилось множество. Со 
временем приобрёл старенькую печатную машину,
арендовал помещение и начал работать. Поднакопив

денег, он не бросился скупать квартиры, машины 
и прочие «иконы современной эпохи» (идиот!), а 
обновил на них оборудование, арендовал помеще-
ние... Постепенно его бизнес становился всё более
процветающим. Кроме того, он не стремился за 
сиюминутной наживой и цены держал вполне 
умеренные, следил за качеством, сроками и т.д. 
Накопил весомую клиентскую базу, которая благо-
дарила его постоянными заказами и своевремен-
ными расчетами. В период с 2002 по 2008 г. отрасль 
испытывала значительный рост. Рос вместе с нею и 
мой знакомый. 
В одном из разговоров с ним на тему «обеления» 
бизнеса в России, когда я стал приводить примеры 
облегчения процедур, снятия барьеров, препятст-
вующих нормальному ведению бизнеса в России, 
мой знакомый почему-то скептически отнёсся ко 
всем моим доводам:
— Вот скажи, я даю людям работу, плачу аренду, 
коммунальные платежи, ремонтирую помещения в 
цеху и в офисе. Я знаю, на что пошли эти деньги, 
знаю, что они мне вернутся в виде заработанных
в будущем средств. А в каком виде мне вернутся 
налоги, которые я плачу государству? И, заметь, 
суммы не маленькие! Почему и за что я должен 
платить налоги?
— Ну как, зачем, — говорю я, — на зарплаты врачам, 
учителям, на армию (тогда мне его вопросы казались 
наивными, ибо в каждом, даже школьном, учебнике
об этом ясно написано). — Вот такие, как ты, и 
плодят дыры в нашем бюджете, из-за которых не 
строятся дороги, школы, — не унимался я.
— Знаешь, когда мы въезжали в это помещение (а 
надо отметить, что само помещение после ремонта 
сверкало как музей, и подъездные дороги хорошие, 
и стоянка рядом), мы словно три пожара пережили. 
Подъехать сюда можно было только на танке или 
на тракторе. Чтобы провести ремонт, нужно было 
пройти кучу согласований в районной администра-
ции, СЭС, пожарных и прочих власть предержащих 
структурах (и назвал мне стоимость согласований
— неофициальную, разумеется. Как оказалось, 
сумма была сопоставима со стоимостью ремонта. 
Подъездную дорогу, естественно, делал сам). За 
это время мы потеряли треть выручки. По сути, 
такой переезд стоил нам года полноценной работы. 

Теперь это наш убыток. Я за то, чтобы платить 
налоги. Но я должен знать, на что они пошли. Разве
они пошли на строительство дорог, которые я, 
заплатив налоги, должен ещё и сам строить за свои 
деньги? Я буду платить налоги в цивилизованной 
стране, но здесь — увольте.
И со временем моего знакомого... уволили! Вы 
спросите: «Как можно уволить собственника 
бизнеса?» А очень просто! В канун очередных 
выборов в Государственную думу к моему знако-
мому обратились из избирательного штаба (разу-
меется, не прокремлёвской партии), и попросили 
отпечатать агитационные материалы. Знакомый, не 
раздумывая, согласился. Не то, чтобы он поддер-
живал какую-либо из партий. Он вообще придержи-
вался нейтральных политических взглядов — ничего 
личного, просто бизнес. Но заработать не сумел. 
Накануне сдачи тиража нагрянули сотрудники МВД 
и прокуратуры и опечатали сначала тираж, а потом 
всю типографию. Как ни бился мой знакомый, что 
только ни делал — и взятки предлагал, и умолял — 
ничего не подействовало. Тираж конфисковали, а 
у типографии начались проблемы. В виде визитов 
проверяющих, предписаний и прочего. Вскоре он 
начал испытывать финансовые трудности, решил, 
что более не сможет содержать этот бизнес и продал 
его. Разумеется, за гроши — практически на метал-
лолом. На тот момент штат сотрудников типографии 
был более 150 человек, все они потеряли работу.
Это один из примеров «заботы» государства о благо-
состоянии народа. Пусть они решили наказать моего 
знакомого, но зачем было ликвидировать успешное 
предприятие? Зачем было лишать работы стольких 
людей? Видимо, в нашей стране можно строить 
свой бизнес (если его вообще так можно назвать) 
лишь на обмане и махинациях, не забывая отстё-
гивать долю «прибыли» за относительно спокойное 
существование. Когда у тебя самого рыльце в пуху, 
то и чиновнику спокойнее — такие люди не пойдут 
с жалобами в прокуратуру, не напишут заявление в 
вымогательстве взятки, потому что сама же проку-
ратура их в первую очередь и посадит. Вспомните 
дело с подмосковными прокурорами, «крышевав-
шими» незаконные казино. Вывод напрашиваеся 

сам собой — бизнес в России может сущест-

вовать либо государственный, либо незакон-

ный: в путинской России это синонимы.

Сергей Хрулёв

Бизнес в России: государственный или незаконный

1И хотелось бы верить в то, что для них это не просто слова!
2 По рейтингу РБК http://rating.rbc.ru/article.shtml?2006/08/14/31103590
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ПСЕВДОАКТИВИСТЫ

Активные общественники Москвы и Подмосковья, заня-
тые защитой от вырубки и застройки парков, лесов и 
скверов, удивляются странной деятельности двух органи-
заций. Шуму в прессе много, в контактах с чиновниками
— «зелёная улица», но реальных результатов не видно. 
Основателем и спонсором обеих организаций является 
Кирилл Щитов из Единой России. Говорят, первая группа 
— «Рассерженные горожане» — начиналась как обычная 
гражданская инициатива, но затем название было занято
единороссами и щедрое финансирование позволило 
завоевать бренд. Потом был сделан дочерний проект 
«Сердитый гражданин».  Наблюдательные специалисты 
заметили, что указанные группы часто выступают как 
спойлеры — перетягивают на себя внимание и время 
активных и неравнодушных москвичей, обещая им 
решение всех проблем. Потом, правда, оказывается, что 
решения никакого нет, а время ушло. 
Строго говоря, к «Рассерженным горожанам» и их дочер-
нему проекту «Сердитый гражданин» следует применять 
термин «GONGO» (англ.) — «организованные государ-
ством негосударственные организации». Во всём мире 
недемократические власти тайком финансируют органи-
зации и движения, специально созданные для имитации 
общественной деятельности, отвлечения внимания от 
реальных проблем, канализации протеста в безопасное 
для власти русло. Экозащитное движение покушается на 
святая святых нынешнего режима — распил сотен милли-
ардов рублей на застройку, «благоустройство», захват 
земель. Разумеется, очень большие средства будут 
направлены на контрпропаганду, спойлеров и GONGO, 
дискредитацию активистов. Указанные выше органи-
зации получают средства от ЕР, ядро проекта — пред-
ставители МГЕР (Молодая гвардия Единой России). 
Следует ожидать появления новых проектов такого рода. 
Сейчас спойлеры пребывают в стадии «прикармливания» 
— уверяют неопытных молодых активистов, что у них 
(спойлеров) хорошо налажена работа, что они эффек-
тивнее протестного движения. Привлекают внешним
блеском — богато изданными буклетами, сайтами,
броскими названиями акций, иногда потоком информа-
ции, похожей на экспертную. Но, если посмотреть внима-
тельно — их деятельность для чиновнего бизнеса не опасна.
Характерный приём — присваивание себе побед, добытых 
усилиями реальных активистов (когда власть уже пошла
на уступки). Пример: отмена строительства катка в Измай-
лово. Совет начинающим активистам — тщательно иссле-
довать деятельность всех организаций, куда вас пригла-
шают, и деятельность людей, которые агитируют за 
эти организации. Соображение «ну, всё же они что-то 
делают» — ошибка, эта деятельность внешне похожа на 
экозащитную, но цели у неё другие — направление обще-
ственной активности в безопасное для власти русло.


